

III CONGRESO DE CIENCIAS SOCIALES AGRARIAS “DESAFÍOS PARA EL DESARROLLO RURAL SOSTENIBLE FRENTE A LOS NUEVOS ESCENARIOS”

Una mirada sobre la mano de obra en el Cordón hortícola platense

Seibane,C.;Mendizabal,A;Larrañaga,G.;Bravo,M.;Gonzalez,E.*;Hang,G.;Kebate,C..

Departamento de Desarrollo Rural- Facultad de Ciencias Agrarias y Forestales de la Universidad Nacional de La Plata- Argentina.

*Facultad Ciencias Jurídicas y Sociales UNLP e IPAF Región Pampeana-INTA.

ceciseibane@hotmail.com

Eje 2) NUEVAS DINÁMICAS SOCIALES EN LOS ESPACIOS RURALES

Sub eje e) Políticas públicas y actores sociales

Introducción



La ciudad de La Plata es la capital de la provincia de Buenos Aires, está rodeada de un cinturón hortícola, el segundo en importancia del país, que abastece con alimentos frescos al Gran Buenos Aires y a las principales ciudades de Argentina. Por sus características utiliza una gran cantidad de mano de obra; de allí, su importancia económico-social.

Esta comunicación presenta una descripción de la evolución en cuanto al marco normativo en el plano internacional y en Argentina sobre el trabajo de niños, adolescentes y adultos en los sectores rurales. Se realiza un análisis de algunas de las políticas que se vienen implementando orientadas a los grupos más vulnerables ubicados en la zona de estudio.

La hipótesis de trabajo es que la legislación vigente y las políticas implementadas dirigidas al sector son insuficientes para abordar la problemática de la mano de obra en la región del Gran La Plata, y garantizar condiciones dignas para los grupos más vulnerables.

Metodología

Se utilizó una metodología cualitativa, comprensiva, realizando recopilación bibliográfica y entrevistas no estructuradas a informantes calificados, que permitió una mayor profundidad y riqueza en el abordaje y comprensión de la problemática tratada.



Conclusiones

Si bien existen un conjunto de normativas que protegen a estos grupos vulnerables, las problemáticas persisten. La crisis actual que atraviesa el sector hortícola a partir de la devaluación que se produjo en Argentina en diciembre de 2015, unido al incremento de tarifas en servicios básicos, agrava la situación en la que se encuentran estos sectores más vulnerables.

La ausencia de estadísticas específicas relacionada con estos grupos en la zona de estudio, implica la falta de datos confiables para la definición de políticas más focalizadas que mejoren las condiciones de vida de este grupo de actores sociales. Asimismo en los programas de intervención aún es insuficiente el trabajo que se realiza con los sectores más vulnerables, como sujetos de políticas.

La responsabilidad temprana por parte de los jóvenes a empezar a trabajar es una problemática, que no es abordada de manera integral desde los distintos sectores educativos.

Es auspiciosa la conformación de un espacio como es la COPRETI, que empieza a articular acciones con otros actores en el territorio, tanto con organizaciones de pequeños productores como con técnicos, de manera más reciente.

Se puede afirmar que en esta región como en otros lugares del país, persiste la ausencia de ámbitos de contención de niños durante el trabajo de las horas de las madres, situación que se agrava además por la falta de capacitación en distintas temáticas, entre ellas las relacionadas con el uso de agroquímicos y su impacto en la salud. Complementa la gravedad de la situación la disminución de la atención escolar de los estudiantes en épocas de cosecha.

La mayoría de las agencias estatales relacionadas con el sector no trabajan desde la perspectiva de género para la formulación e implementación de políticas públicas, lo cual constituyen un desafío no sólo para el sector, sino como abordaje integral y transversal desde el Estado.